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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

У нашего народа есть Великая Победа!
Это самое большое наследие в нашей но

вейшей истории. И этим великим подвигом 
нашего народа, спасшего весь мир от огром
ной катастрофы, мы должны всегда гордить- 
f Он навсегда останется в памяти людской 

как беспримерная жертва народов Советско
го Союза во имя будущего своей Родины, во 
имя жизни на Земле.

И чем страшнее эти горькие страницы, 
тем больше поводов у нас для понимания 
того, какою ценою досталось счастье нам 
и народам Европы. В предыдущем номере 
мы опубликовали фронтовые воспоминания 
Солдата Великой Отечественной, гварди

9 Мая в Тюмени

старшего лейтенанта Н.П.Плесовких. Чи
таешь - ужас берет! Целые полки молодых 
солдат ложились под шквальный огонь! А 
что они чувствовали в эту секунду, когда 
понимали: шансов выжить у них нет. мы 
никогда не узнаем. У них был приказ - ни 
шагу назад.

Мы до сих пор не знаем, сколько сынов 
и дочерей положила Россия на поле боя. Счет 
идет на десятки миллионов. Уже много лет 
молодые люди, в том числе и из Тюменской 
области, ведут поиски останков солдат, ос
тавленных на поле боя. Открывают имена, 
хоронят по-человечески. И этой большой. 

|ужной сегодня живым работе, нет 
этому каждый раз праздник Вели-

Профессора 
вступили 

в предвыборную
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Заседание ученого совета Тюменского 
государственного университета, которое со
стоялось 14 мая, можно смело назвать исто
рическим. Дело в том, что третьим пунктом 
повестки дня собрания ученых значилось «ут
верждение списка кандидатов на должность 
ректора ТюмГУ».

После короткого доклада председателя 
комиссии по выборам ректора профессора
B. Зыкова о списке кандидатов, решено было 
каждому из претендентов предоставить по 
десять минут для короткого доклада. Слово 
предоставлялось в алфавитном порядке. Так 
первым о своих планах говорил профес
сор О.Винниченко. Потом прочитал крат
кий доклад и ответил на вопросы профессор
C. Кондратьев.

Третий докладчик практически не оставил 
коллегам шансов задать ему вопросы, потому 
что он, сделав доклад по материалам своих 
ректорских планов, неожиданно для многих 
собравшихся снял свою кандидатуру. Это 
был профессор М.Матейкович. Поблаго
дарив коллег за доверие, первый проректор 

1 юмГУ подал заявление с просьбой снять 
■го кандидатуру.

Профессор Г.Чеботарев, которого выдви
гай почти два десятка коллективов, тоже 
юблагодарил коллег за оказанное внима- 
ше и доверие и сделал доклад о том. как 

должен дальше жить университет и что надо 
сделать. Подробный вариант программы, 
заметил кандидат в ректоры, был представ
лен на встречах с коллективами институтов 
и факультетов.

1 1рофессор А.Шабаров начал свое вы
ступление с совершенно неожиданной темы: 
он стал говорить о трех составляющих на
циональной идеи и особой роли Тюменского 
госуниверситета в ее формулировании.

I олосование о внесении кандидатур всех 
четырех профессоров не вылилось в сенса- 

ченый совет сказал свое «за» - и до- 
>i на кандидатов в ректоры отправлены 
.терство. О том, что в них написано, 
знаем. Но краткую биографию соис- 

елеи ректорского кресла на второй стра- 
ie этого номера мы предлагаем вашему 

ниманию. Более подробно с предвыбор- 
1ыми материалами можно познакомиться на 

сайте Тюм1У.
I 1апоминаем, выборы ректора назначены 

27 сентября.
ченый совет рассмотрел кандидатуру на 

хжность президента 1 юмснского государе- 
таенного университета. I 1м стал доктор фило
софских наук, членкор РАО. ректор 1 юм1Л 
I Ф.Куцев. Выборы президента университс- 

сентябре.
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Винниченко Олег Юрьевич

Чеботарев Геннадий Николаевич

Ученая степень - доктор юридических 
наук.

Ученое звание - доцент.
Год рождения - 1960.
Базовое образование - Курганский госу

дарственный педагогический институт, исто
рический факультет (1983).

Общий трудовой стаж - 23 года 10 мес., 
в том числе: стаж научно-педагогической 

работы - 22 года 5 мес.
стаж работы в ТюмГУ - 2 года 1 мес.

Кондратьев Сергей Витальевич

Ученая степень - доктор исторических 
наук.

Ученое звание - профессор.
Год рождения - 1956.
Базовое образование - Ленинградский 

государственный университет, исторический 
факультет (1983)

Общий трудовой стаж - 33 года.
в том числе: стаж научно-педагогической 

работы - 19 лет 4 мес.
Стаж работы в ТюмГУ - 19 лет 4 мес.
Стаж управленческой работы - 11 лет 5 

мес.
Занимаемая должность: 1996-2002 - и.о. 

декана, декан ИФ, 2002-2005 - декан ФИиПН, 
2005-настоящее время - и.о. директора, ди
ректор ИИиПН ТюмГУ.

Дата защиты кандидатской диссерта

Стаж управленческой работы - 9 лет 8 мес.
Занимаемая должность 1994-1995 - ис

полнительный директор Хаббард колледжа по 
управлению (г. Курган), 1997-1999 - декан ис
торико-правоведческого факультета Курган
ского ГУ, 2001-2002 - заведующий кафедрой 
общеправовых дисциплин КГУ, 2002-2003 - 
декан историко-правоведческого факультета 
КГУ, 2003-2005 - декан ЮФ КГУ, 2005 - на
стоящее время - заместитель директора по 
научной работе ИГиП ТюмГУ.

Дата защиты кандидатской диссерта
ции, ее название - 1993, «Сельские Советы 
Урала в 1933-1941 г.г.».

Дата присуждения ученого звания до
цента - 1998, по кафедре новейшей отечест
венной истории.

Дата защиты докторской диссертации, 
ее название - 2001, «Советы Урала в механиз
ме государства 1929-1941 г.г.».

Количество научных публикаций - 56, в 
том числе монографий - 1.

Количество кандидатских диссертаций, 
подготовленных в качестве научного ру
ководителя - 3.

Поддержка научных исследований в 
виде грантов: название фонда, годы под
держки - 2004 г., грант международной орга
низации «Айрекс»; 2007 г., грант РГНФ.

Работа в диссертационных советах 
- член диссертационного совета ТюмГУ 
Д 212.274.06.

Кем выдвинут - самовыдвижение.

ции, ее название - 1987, «Политическая 
мысль Англии конца XVI - первой четверти XVII
в. (Из истории формирования идейных пред
посылок Английской революции).

Дата присуждения ученого звания до
цента - 1993, по кафедре всеобщей истории.

Дата защиты докторской диссертации, 
ее название - 1997, «Политические и право
вые воззрения юристов общего права предре
волюционной Англии».

Дата присуждения ученого звания про
фессора - 1999, по кафедре новой истории и 
международных отношений.

Количество научных публикаций - 70, в 
том числе монографий - 7.

Количество кандидатских диссертаций, 
подготовленных в качестве научного ру
ководителя - 4.

Поддержка научных исследований в 
виде грантов: название фонда, годы под
держки 1994-1995 г.г., грант IREX (Совет по 
международным обменам и исследованиям); 
1995-1996 г.г., грант РГНФ; 1997 г., грант 
OSI (Институт Открытое общество); 2002- 
2004 г.г., грант РГНФ; 2002 г., грант OSI; 
2003 г., грант Информационное бюро НАТО 
в России; 2003 г., грант Карнеги; 2003 г., 2 
гранта OSI.

Работа в диссертационных советах - 
председатель диссертационного совета Тюм
ГУ Д 212.274.04, член диссертационного со
вета УрГУ.

Работа в экспертных и научно-техничес
ких советах - Институт Международного Об
разования (International Fellowships Programs) 
фонда Форда (2000-2002).

Награды, почетные звания - Золотая ме
даль ТюмГУ «За выдающиеся успехи» (1998
г. ), Благодарность Тюменской областной думы 
(2006 г.)

Кем выдвинут самовыдвижение.

Ученая степень - доктор юридических 
наук.

Ученое звание - профессор.
Год рождения - 1948.
Базовое образование - Воронежский го

сударственный университет, юридический 
факультет (1973).

Общий трудовой стаж - 40 лет 9 мес., 
в том числе: стаж научно-педагогической 

работы - 25 лет 8 мес.
Стаж работы в ТюмГУ - 21 год 8 мес.
Стаж управленческой работы - 31 год.
Занимаемая должность 1969 - отвсек- 

ретарь правления районной организации об
щества «Знание» (п. Советский, Тюменская 
обл.), 1969-1972 - 2-й секретарь Советского 
райкома ВЛКСМ (п. Советский, Тюменская 
обл.),1972-1974 - 1-й секретарь Советского 
райкома ВЛКСМ,1974-1977 - 2-й секретарь 
Тюменского обкома ВЛКСМ, 1977-1981 - 1-й 
секретарь Тюменского обкома ВЛКСМ, 1987- 
1989 - и.о. декана, декан ЮФ ТюмГУ, 1989-1999
- проректор по учебной работе ТюмГУ, 1999
- настоящее время - директор ИГиП, прорек
тор ТюмГУ.

Дата защиты кандидатской диссерта
ции, ее название'- 1987,«Повышение поли
тической активности граждан в деятельности 
местных Советов народных депутатов».

Дата присуждения ученого звания до
цента - 1991, по кафедре теории государства 
и права.

Дата защиты докторской диссертации, 
ее название - 1998,«Реализация конституци
онного принципа разделения властей в Рос
сийской Федерации».

Дата присуждения ученого звания про
фессора - 1995, по кафедре конституционного 
права России.

Шабаров Александр Борисович

Ученая степень - доктор технических 
наук.

Ученое звание - профессор.
Год рождения - 1944.
Базовое образование - МВТУ им. Баумана, 

факультет энергомашиностроения (1967); МГУ 
им. Ломоносова, механико-математический 
факультет (1969).

Общий трудовой стаж - 40 лет,
в том числе: стаж научно-педагогической 

работы - 35 лет 7 мес.
Стаж работы в ТюмГУ - 18 лет 9 мес.
Стаж управленческой работы -18 лет 8 

мес.
Занимаемая должность: 1988-1993 - про

ректор по научной работе ТюмГУ, 1993-н/в - заве
дующий кафедрой механики многофазных сис
тем ФизФ ТюмГУ, 1993 - настоящее время - пре
зидент областной общественной организации 
«Тюменский научно-технологический парк».

Дата защиты кандидатской диссерта
ции, ее название - 1971, «Вариационный

Программы кандидатов на должность ректора ТюмГУ опубликованы 
на сайте университета

Количество научных публикаций - 90, в 
том числе монографий - 2.

Количество кандидатских диссертаций, 
подготовленных в качестве научного ру
ководителя - 22.

Количество докторских диссертаций, 
подготовленных в качестве научного кон
сультанта - 2.

Поддержка научных исследований в 
виде грантов: название фонда, годы под
держки - 2001 г., «Живое право», Благотво
рительный фонд развития г. Тюмени; 2001 г., 
создание специализированной юридической 
клиники по оказанию правовой помощи не
совершеннолетним, Фонд СОРОСА; 2002г., 
грант губернатора Тюменской области; 2002г., 
грант губернатора Ямало-Ненецкого автоном
ного округа; 2003 г., Фонд программы «Тем- 
пус»; 2003 г., грант губернатора Тюменской 
области; 2003 г., конкурс института прав че
ловека и гуманитарного права; 2004г., грант 
губернатора Тюменской области; 2006 г., 
BSUN (Калининград);участвовал в разрабо^^ 
инновационного проекта «Формирование 
новационного научно-образовательного ком
плекса Тюменского университета для обес
печения эффективности природопользования 
в условиях интенсивного освоения ресурсов 
Западной Сибири».

Работа в диссертационных советах - 
член диссертационных советов ТюмГУ Д 
212.274.06, Д 212.274.03.

Работа в экспертных и научно-техничес
ких советах - член научно-консультативно
го Совета Тюменской областной думы (2002 
- 2007).

Награды, почетные звания - орден Трудо
вого Красного Знамени (1981 г.), орден Свято
го князя Александра Невского II степени (2007 z 
г.),медали: «За доблестный труд» (1970 г.), 
трудовое отличие» (1974 г.), «За освоение нвЦр 
и развитие Западно-Сибирского нефтегазово
го комплекса» (1981 г.), золотая медаль ТюмГУ 
«За выдающиеся успехи» (1998 г.), заслужен
ный юрист Российской Федерации (2000 г.), 
почетный работник науки и образования Тю
менской области (2005 г.), заслуженный де
ятель науки Ханты-Мансийского автономного 
округа - Югры (2005 г.), Почетный профессор 
Казахстанско-Американского свободного умяЬ 
верситета (2005 г.)

Кем выдвинут - 17 выдвижений: ИГиП, 
ФРГФ, ХФ, ФилФ, НЭПИ (филиал) ТюмГУ, 
филиал ТюмГУ в г. Новом Уренгое, Гимназия, 
приемная комиссия, центр тестирования, под
готовительные курсы, филиал ТюмГУ в г. То
больске, МИФУБ, ИБЦ, ИМиКН, Филиал ТюмГУ 
в г. Нягани, ЭГФ, филиал ТюмГУ в г. Заводо- 
уковске, филиал ТюмГУ в п.г.т. Пойковском, 
ИФК, филиал ТюмГУ в г. Сургуте.

метод профилирования ступеней осевых ту^ 
бин».

Дата присуждения ученого звания д<^ 
цента - 1979, по кафедре турбиностроения.

Дата защиты докторской диссертации, 
ее название - 1987, «Математическое мо
делирование и вариационный метод проек
тирования проточной части газотурбинных 
установок».

Дата присуждения ученого звания про
фессора - 1990, по кафедре механики много
фазных систем.

Количество научных публикаций - 176, в 
том числе монографий - 8.

Количество кандидатских диссертаций, 
подготовленных в качестве научного ру
ководителя - 15.

Количество докторских диссертаций, 
подготовленных в качестве научного кон
сультанта - 10.

Поддержка научных исследований в 
виде грантов: название фонда, годы подде
ржки Программа «Энергосбережение СО РАН», 
2005 г., 2006-2007 г.г. (руководитель проекта 
по подразделу программы); инновационная 
образовательная программа ТюмГУ, 2006 г., 
2007-2008 г.г. (член Дирекции, руководитель 
инновационных проектов).

Работа в диссертационных советах 
- зампредседателя регионального диссер
тационного совета ДМ 212.274.09, член дис
сертационных советов ТюмГУД 212.274.03, 
К 212.274.01, К 212.274.04, ТюмГНГУ 
Д 212.273.02.

Работа в экспертных и научно-техничес
ких советах - руководитель экспертной группы 
региональных конкурсов научно-исследова
тельских проектов (2004 - 2007).

Награды, почетные звания - заслуженный 
деятель науки Российской Федерации (1998 
г.), золотая медаль ТюмГУ «За выдающиеся 
успехи» (1999 г.).

Кем выдвинут 3 выдвижения: ФизФ. МИ
ФУБ, ИМиКН.

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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Второй срок
Татьяны

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Профессия нотариуса совсем не 
публичная. Обыватель о ней знает 
лишь то, что у этого человека можно 
заверить копии дипломов и других 
документов. Правда, вот сейчас, с 
появлением частной собственности, к 
нотариусу нужно прийти для оформ
ления наследства, дарственной на дви
жимое и недвижимое имущество. Хотя 
есть такие люди, которые вообще ни 

|разу не обращались в нотариальную 
контору.

Еще совсем недавно, где-то в сере
дине 90-х годов, в центральной печати 
были (^публикованы данные о зарпла
тах людей разных профессий. Помню, 
на первое место тогда вышли нотариу
сы. Цифры, которые были обозначе
ны в качестве трудовых доходов этих 
редкостных специалистов, поражали 
воображение.

А ведь в прежние, советские вре
мена, это общеизвестно, нотариаль
ные конторы располагались в самых 
неприспособленных помещениях. И 

^^лансировались конторы тоже по 
^Р?аточному принципу. Да и народ, 
там работавший, особой славы в об
ществе не снискал. Если кто и имел 
высшее образование, то далеко не 
всегда юридическое. Заверять всякие 
там бумажки много ума не надо. 
Прочитал, сверил - ставь подпись и 
печать. И самих нотариусов на всю 

J Тюменскую губернию было нич
тожно мало. Вот в такую, совсем не 
хлебную организацию однажды, и как 
потом оказалось надолго, устроилась 
бывшая учительница из Кировограда 
Татьяна Садовщикова, приехавшая в 
Тюмень за мужем, который окончил 
Кировоградское летное училище, и 
государство распределило его летать 
в тюменском небе. Про все про это я 
узнала от самой Татьяны Борисовны. 
А поводом к знакомству послужило 
мое любопытство. Ну, ни разу я еще 
не разговаривала с нотариусом. Хотя 
справки в конторах заверяла.

Так вот Татьяна Садовщико- 
пришла в государственную нота

риальную контору номер два города 
Тюмени. Првда поначалу устроилась 
машинисткой в бюро услуг Тюмень- 
облсправки. Она думала, что так легче 
ей будет найти вариант решения квар
тирного вопроса. Не получить квар
тиру, а снять для семьи из четырех 
человек подходящее жилье. Было это 
в 1980 году. Контора располагалась 
в подвальном помещении. И целый 
день находиться там по соседству с 
крысами не каждый сподобится. Она 
же, всего полгода после окончания 
пединститута проработав учительни
цей, вдруг поменяла профессию. Уже 
жилье было найдено, но она так и не 
ушла. А прошла все ступеньки слу
жебной лестницы: от машинистки до 
президента нотариальной палаты Тю
менской области. Как в таких ситуаци
ях говорят: все решил случай.

Студенткой юридического факуль
тета Тюменского государственного 
университета Татьяна Садовщикова 
стала в довольно «зрелом» возрасте. 
На руках было двое детей. А муж - 
летчик. На помощь прилетела мама. 
Учиться юридической грамоте ей поре
комендовали в нотариальной конторе. 
Она уже знала, что никуда не уйдет. 
Но чтобы остаться, следовало все же 
получить диплом. Профессиональных 
знаний по требованиям тех времен ей 
хватало. Она могла без посторонней 
помощи размотать любой узел. К ней, 
как только выдавался особый случай, 
направляли клиентов. Она, довольно 
быстро освоившись, вела прием. И все 
получалось. Нравилось. Не было же
лания что-то менять. Про школу как- 
то забылось. Хотя была, как у всех ее 
коллег, мысль сначала «доработать до

Садовщиковой
отпуска». Потом появлялись какие-то 
другие аргументы, чтобы остаться. А 
еще ей, наверное, было приятно, что 
про нее говорят. Наставляя молодых 
специалистов, направляемых в ее кон
тору, успокаивали: «Вы не бойтесь, 
там есть машинистка Татьяна Бори
совна, она вам подскажет, все расска
жет». Ну как от такой славы уйдешь? 
И, вспоминает Татьяна Садовщико
ва, «когда я поняла, что хочу остать
ся в профессии, и меня перевели на 
должность штатного нотариуса, я по
обещала руководству, что буду учить
ся». Ей повезло, что в Тюменском 
госуниверситете открылся юридичес
кий факультет. Так она стала студен
ткой заочного отделения на второй 
год рождения факультета. Говорит, 
что в Свердловск вряд ли бы пое
хала. А тут диплом «сам приехал» к 
ней. Только учись. Досдав несколько 
экзаменов, она была зачислена сразу 
на второй курс. Все пять лет проучи
лась... стоя. Так в ее семье шутят. 
Потому что времени на сон совсем не 
хватало. Да и на подготовку домаш
них задании - тоже. Крала его у сна. 
Тогда ведь учиться надо было. Все 
работы студенты тех лет делали сами. 
Не было же Интернета. Она помнит, 
как с подружкой инсценировали в ее 
квартире кражу и сами же ее рассле
довали. Или бегали в милицию сни
мать отпечатки пальцев. Правда особо 
счастливым временем свои студен
ческие годы на юрфаке ТюмГУ она 
не называет. Нагрузка была - будь 
здоров. Случалось, в один день сда
вали по два экзамена: утром один эк
замен, вечером - второй. И не знать 
предмета нельзя, потому что «я по
лучала второе высшее образование. И 
было неловко вести себя по-школярс
ки». Поэтому я серьезно училась. Не 
спала ночами. Научилась спать стоя. 
Да много всего было. Сейчас не упом
нишь». Так что второй диплом можно 
смело делить на троих: часть отдать 
маме, которая сидела с детьми, часть
- мужу, который на время ее сессии 
брал отпуск. Но вместе с тем студен
ческие годы она вспоминает часто. И, 
говорит, первые десять лет после вы
пуска они с одногруппниками встре
чались по два раза в год. Сейчас один 
раз. Все ребята состоялись. Среди них 
довольно много адвокатов. Вот они-то
- белая кость среди юристов. Но себя 
Татьяна Садовщикова в этой роли не 
видит, потому что максималистка и 
«не представляю, как бы я защищала 
преступников». И в суде работают ее 
студенческие подруги, но она себя в 
роли «вашей чести» тоже не видит. 
Потому что полюбила эту (нотариуса) 
профессию. «А за что?» - спросила я.
- «Мне было очень интересно. Ты уз
наешь много нового из разных облас
тей. А потом такое широкое общение с 
людьми... И ты имеешь возможность 
помочь человеку, который поначалу, 
придя к тебе, не может даже сфор
мулировать, что ему нужно».

Но с другой стороны, профессия 
нотариуса относится к числу самых 
рискованных. В психологическом 
плане, конечно, и стоит на втором 
месте в рейтинге вредности после 
летчиков-испытателей. Правда, на 
пенсию раньше определенного законом 
срока нотариусам выходить не поло
жено. Хотя, по выражению Татьяны 
Борисовны, «мы быстро эмоциональ
но выгораем. Есть в психологии такое 
понятие - «отравление людьми». Так 
вот к нам это тоже относится».

К числу психологически слож
ных дел, которые приходится вести 
нотариусам, относятся дела, связан
ные с наследованием. Так уж устро
ен человек, все эмоции он приносит 
в кабинет к юристу. Все претензии к 
родственникам он излагает тоже нота
риусу, зачем-то пытаясь его склонить 

на свою сторону. Ну и, конечно, не 
сдерживает порой эмоций, если нота
риус остается беспристрастным испол
нителем закона. Или не переходит на 
сторону одной стороны, или не делает, 
как его просят.

Государственные нотариальные 
конторы приказали долго жить в 
эпоху Ельцина. Появился институт 
частных нотариусов. Татьяна Бори
совна Садовщикова со своими кол
легами по второй конторе не стали 
ждать, что вот куда-то позовут. Они 
сообща создали свою нотариальную 
контору, которая сейчас располага
ется на проезде Геологоразведчиков. 
И уже давно забыли, как раньше 
было. Не только про соседей-грызу
нов. Бывало такое, что копироваль
ную бумагу приходилось просить у 
клиентов. Я, конечно, утрирую. Но 
правда заключается в том, что о бед
ности нотариальных контор говорили 
все, но никто не хотел что-то решать. 
А еще были невероятные очереди. 
Сейчас все изменилось. Не только 
потому, что контора располагается в 
современном здании, которое нота
риусы в свое время выкупили. Впос
ледствии они, как только позволили 
средства, постарались приобрести все, 
что ускоряет процесс работы. Однако 
все равно очереди никуда не исче
зают, потому что, говорит Татьяна 
Борисовна, «наша работа такая, что 
они неизбежны. Человек, второй по 
очереди, может в ней просидеть ми
нимум час, пока нотариус оформляет 
документы, к примеру, связанные со 
сложным наследством. Наша работа 
не терпит суеты. Потому что каждая 
буква и запятая в предложении несет 
юридический смысл и финансовые 
последствия для клиентов. Мы пос
тарались устранить неудобства, свя
занные с ожиданием на прием хотя 
бы тем, что пригласили на работу 
помощников, секретарей, которые по
могают оформлять документы и даже 
ведут прием».

Про большие деньги, которые по
лучают нотариусы, я тоже спросила. 
Мне ответили, что «я всегда реально 
оценивала ситуацию и понимала, что 
это ненадолго. Так оно и получилось. 
Да и доходы, поражающие воображе
ние - это все-таки миф». Сейчас но
тариусов трудно отнести к «голубым 
фишкам» российского бизнеса. В пос
леднее время идет вытеснение нотари
ата из гражданско-правового оборота. 
Нотариусы теперь не удостоверяют 
сделки с недвижимостью, ипотеку.

У нее больше чем за двадцатилет
нюю работу в нотариате уже собран 
большой архив своих профессиональ
ных историй. Есть случаи, которые 
совсем не забываются. Несколько 
эпизодов Татьяна Борисовна вспом
нила по моему настоянию. К примеру, 
как однажды ей пришлось поехать в 
квартиру к пожилой женщине, кото
рая, судя по документам, не возра
жала против прописки в ней новых 
людей. Клиент, принесший документ 
в нотариальную контору, заверил, что 
подпись заявителя подлинная, а сама 
хозяйка несколько приболела. На деле 
оказалось все куда мрачней. Хозяйка 
на момент составления документа уже 
давно отошла в мир иной. А нотариу
су, которая пришла к больной на дом 
оформить документы, пытались до
казать, что старушка просто заснула. 
Таких трудных случаев в деле любого 
нотариуса много. И, говорит Татьяна 
Борисовна, не всякий выдержит пси
хологический дискомфорт, с которым 
приходится сталкиваться. Ее помощ
ники, случается, уходят. Совсем не
давно уволилась способная девушка, 
которая по служебным делам, случа
лось, навещала тяжелобольных людей. 
Иначе не засвидетельствовать добро
вольного факта составления завеща

ния. У Садовщиковой был один случай 
признания судом недействительным 
завещания, заверенного в ее кабине
те. Хотя с ее точки зрения все было 
сделано безупречно. И были свидетели 
того, что человек, подписывая доку
мент, не был под влиянием обезболи
вающих наркотических веществ. Увы, 
другие наследники сумели убедить суд 
в обратном. Бывает. Кто ошибался в 
той истории, судить Богу.

Такого рода дела требуют очень 
щепетильного подхода. И она объяс
няет своим клиентам, что нужно пред- 
принять для юридически грамотного 
оформления документов. При этом 
просит, чтобы все участники процесса 
выясняли свои имущественные отно
шения за пределами кабинета нотари
уса, который не имеет права занимать 
чью-либо сторону. Кстати, у нотари
усов есть свой кодекс чести, который 
включает десять заповедей. Они очень 
похожи на библейские. И им Татьяна 
Борисовна следует сама. Равно, как и 
учит более молодых коллег тоже безу
словному исполнению своего профес
сионального долга. Это так просто.

Кстати, про завещания и на
следников. Закон позволяет теперь 
оформлять закрытое завещание. Этот 
документ пишется от руки и отдает
ся на хранение нотариусу с разреше
нием вскрыть только после часа X и 
в присутствии всех заинтересованных 
сторон. Кстати, при жизни завещателя 
они могли не знать о том, что такой 
документ составлен. Пока сейфы но
тариусов не заполнены этими докумен
тами. Но кто знает, сколько вопросов 
возникнет, когда таким вот образом 
.Моди будут излагать свою волю. Тать
яна Борисовна говорит, что это будут
сложные для них и судов дела.

- Нотариусы бывают разные? А 
чей рейтинг выше? - вдруг спросила 
я Садовщикову.

- Разные - это правда. Что ка
сается рейтинга, то мне трудно отве
тить. Его никто не составляет. Хотя 
молва летит впереди нас. И не всегда 
она положительная. К примеру, мы 
часто сталкиваемся с тем, что вы
нуждены, согласно закону, отказать 
клиенту в совершении нотариальных 
действий...

- Если я правильно поняла, то 
кропотливость - основная професси
ональная черта нотариусов?

- Важная, но не основная. Нота
риус должен ориентироваться во всех 
областях права. В некоторых европей
ских странах на должность нотариуса 
может быть назначено лицо, достиг
шее «зрелого» возраста и имеющее 
определенный стаж работы в разных 
должностях юридической системы (ад
вокатуре, следствии, в суде). Потому 
что нотариус выполняет разные фун
кции. Судьи, осуществляя превентив
ное правосудие и достигая баланса 
сторон. Адвоката, защищая интересы 
граждан, в особенности несовершен
нолетних, недееспособных. Прокурора, 

находясь на страже законности и пре
дупреждая правонарушения. Особенно 
в отношении юридических лиц, рей
дерства. И следователя-криминалиста, 
выясняя все обстоятельства дела, круг 
наследников, разыскивая и извещая их 
об открывшемся наследстве, а также 
скрупулезно исследуя документы, вы
являя подделки.

В 1979 году Татьяна Садовщи
кова поселилась с семьей в Тюмени 
и стала работать машинисткой в но
тариальной конторе. За это время 
много воды утекло. Приказала долго 
жить та нотариальная контора с кры
сами по соседству. Татьяна Борисов
на стала профессиональным юристом. 
Получила лицензию на осуществле
ние нотариальной деятельности. Но 
самое примечательное, как мне ка
жется, в том, что она «мотает второй 
срок» в качестве президента Тюмен
ской областной нотариальной палаты. 
Это некоммерческая организация. 
Создана палата, потому что того тре
бует закон. Так вот, открываю не
большую тайну, на любого нотариуса 
можно пожаловаться в нотариальную 
палату. Там разберутся. А еще она, 
как и положено любой некоммерчес
кой организации, ведает вопросами 
внутренней жизни профессиональ
ного сообщества, страхует его де
ятельность. Точнее будет сказать 
так, каждый нотариус Тюменской 
области застрахован. Это необхо
димо, объясняет Татьяна Борисов
на. Хотя бы потому, что случаются 
все же ошибки. И за них нотариус 
отвечает своим имуществом. А как 
же иначе? Поэтому никто не угова
ривает коллег, абсолютно свободных 
в своей профессии людей, платить
целых восемь процентов от своего 
дохода в качестве ежемесячного 
взноса в Палату. Они платят, потому 
что знают - там помогут.

Татьяна Борисовна мне достаточ
но подробно говорила о том, что делает 
палата для коллег и с коллегами. И 
вопросы профессиональной усталости, 
кстати, на первом месте. Уже прове
дены психологические тренинги. Гово
рят, с аншлагами. Что касается места 
палаты на карте России, то она нахо
дится, по словам президента, в силь
ной компании в верхней части списка. 
Чуть ближе к середине, но никак не 
во второй половине. Что само по себе 
весьма приличный результат.

И еще, дочка Татьяны Борисов
ны, окончив институт государства и 
права ТюмГУ, уже работает помощ
ником нотариуса. Ей нравится. Унас
ледовала профессию. Что тоже само 
по себе серьезный профессиональный 
успех мамы, которая за свои студен
ческие годы успешно научилась «спать 
стоя», чтобы стать впоследствии хо
рошим нотариусом и президентом но
тариусов Тюменской области. А все 
решил случай и, как водится в нашей 
стране, обыкновенный квартирный 
вопрос.
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Химическая формула 
хорошего образования

ЯНА САВАРИНА

Мне кажется, нам не 
сюда... - нерешитель
но проговорила девушка.

- Да сюда, сюда. Садись давай. 
Мы и так чуть не опоздали, - ворча
ла ее более уверенная спутница.

Обе девушки зашли в аудиторию 
и сели. Кто они - неизвестно. Ясно 
лишь одно - они любят химию и соби
раются связать с ней свою будущую 
профессию. А Тюменский государс
твенный университет, приветливо 
открывая перед будущими абитуриен
тами свои двери, дает этим девушкам, 
да и всем желающим, такую возмож
ность. 22 апреля гостей принимал хи
мический факультет.

Если судить по Дню открытых 
дверей, то у химии женское лицо: в 
аудитории присутствовало всего не
сколько представителей сильной по
ловины человечества.

Декан химического факультета 
Лариса Паничева подробно расска
зала собравшимся о своей «вотчине». 
Уже более четверти века факультет 
готовит специалистов по четырем 
направлениям: органическая химия, 
неорганическая химия, физическая 
химия, а также химия окружающей 
среды, химическая экспертиза и 
экологическая безопасность. Также 
существует возможность получить

День открытых 
дверей в МИФУ Бе

АННА ЮХМАНОВА

День открытых дверей в 
Международном институ
те финансов, управления и бизнеса 

Тюменского государственного уни
верситета прошел 31 марта.

Без пяти минут абитуриенты соб
рались, чтобы узнать все о, возмож
но, будущем месте учебы.

Первым поприветствовать гостей 
вышел директор МИФУБа Владис
лав Зыков: «Сегодня всех пришед
ших, конечно, хочется уже считать 
будущими студентами, но чтобы 
действительно стать ими, всем же
лающим предстоит большая работа. 
Придется выдержать экзамены - 
сдать ЕГЭ. Да, у нас большой кон
курс. В среднем 20 человек на место. 
Но это не должно пугать абитури
ентов, мы же готовим по-настояще
му востребованных специалистов! У 
нас прекрасный преподавательский 
состав, хорошие условия обучения...» 
Познакомив всех присутствующих с 
правилами и традициями вуза, дирек
тор не забыл упомянуть о юбилей
ной дате для института. МИФУБу 
в этом году исполняется 10 лет! За 
это время было подготовлено немало 
успешных специалистов в области 
экономики, социологии, менеджмен
та. Стоит упомянуть, что в этом году 
институт пополнил список специаль
ностей совершенно новой. «Инфор
мационный менеджмент» появился 
в Тюмени впервые. Выпускники 
этой специальности смогут занять 
должности менеджеров в области 
информационно-технологического 
бизнеса, руководителей информаци
онно-технологических подразделений 
предприятий, административных и 
технических директоров коммер
ческих фирм, государственных ор
ганизаций и др. Все, кто влюблен 
в компьютеры и информационные 
технологии, - эта специальность 
для вас!

Эстафету посвящения будущих 
абитуриентов в тайный мир всту

академическую степень бакалавра 
или магистра. Вы только вслушай
тесь: магистр химии. Что-то волшеб
ное есть в этом словосочетании...

Кроме обучения студентов, фа
культет занимается и научно-исследо
вательской деятельностью. Студенты 
совершают свои маленькие открытия 
в специально оснащенных лаборато
риях. Так, например, лаборатория 
экологических исследований являет
ся единственной: подобных нет ни 
в одном учебном заведении региона. 
Выпускники факультета работают в 
заводских лабораториях, структурах 
нефтегазового комплекса, органах 
госконтроля, а также образователь
ных учреждениях. Присутствующие 

пительных испытаний Владислав 
Зыков передал ответственному сек
ретарю приемной комиссии ТюмГУ 
Сергею Толстогузову, который 
рассказал обо всех деталях всту
пительных экзаменов в этом году. 
Для того чтобы быть зачисленным 
в институт (не важно, рассчиты
ваешь ты на бюджетное или дого
ворное место), необходимо сдать 
Единый государственный экзамен 
по двум дисциплинам: математике 
и русскому языку. Причем мате
матика является профильным пред
метом, а значит, наиболее важным. 
Однако результаты по русскому 
языку тоже будут оказывать су
щественное влияние на результат. 
Вузу нужны грамотные специа
листы!

Был задан вопрос о зачислении 
в вуз медалистов с золотой медалью. 
По словам Сергея Толстогузова, 
«золотые» медалисты будут зачис
ляться в институт также по резуль
татам ЕГЭ, но по «вузовской» шкале 
перевода баллов. Она, как известно, 
гораздо выше, чем школьная.

Ну а о веселой и творческой 
стороне студенческой жизни рас
сказала заместитель директора по 
внеучебной работе Наталья Баже
нова. «Каждый найдет себе дело по 
душе, - сказала Наталья Бажено
ва, - если вы танцуете, выступаете 
в оригинальном жанре, или любите 
интеллектуальные игры, то во всех 
этих направлениях вы найдете себя 
и сможете приносить победы ин
ституту и университету». Дейс
твительно, студенты МИФУБа 
хорошо показывают себя не только 
на внутривузовских мероприяти
ях, но с размахом выступают и 
на всероссийских конкурсах. Так, 
например, танцевальный коллек
тив института «Производная» не 
раз награждался на Всероссийской 
«Студенческой весне». А в недавно 
прошедшей «Студенческой весне - 
2007» ТюмГУ МИФУБ взял оче
редной Гран-при. 

в аудитории пятикурсники завери
ли собравшихся, что около 40% из 
них уже трудоустроены. Более того. 
У факультета налажены контакты с 
европейскими вузами, что дает воз
можность студентам и преподавате
лям проходить стажировку в учебных 
заведениях Германии и Франции. 
Воспользоваться всеми этими воз
можностями можно при одном ус
ловии - успешном прохождении 
вступительных испытаний. Сдавать 
придется химию, математику и рус
ский язык (все предметы по матери
алам и в форме ЕГЭ).

Закончился День открытых 
дверей небольшой экскурсией по ла
бораториям факультета.

ЯНА САВАРИНА

Солидный мужчина при входе 
в аудиторию вручает фир
менный блокнот, ручку, газеты и 

буклет - маленькие сувениры от уни
верситета. На буклете читаем: «Ма
тематика - царица наук». Гордо и 
многообещающе... Вы еще не дога
дались, где мы? Мы на Дне откры
тых дверей института математики и 
компьютерных наук Тюменского го
сударственного университета.

То, что знакомство с институтом 
было назначено на утро воскресно
го дня, ничуть не повлияло на коли
чество желающих - аудитория была 
практически полная. Молодые люди, 
девушки, их родители... Кое-кто 
пришел всей семьей; это неудиви
тельно, ведь выбор будущей про
фессии - дело ответственное. А вот 
переход на летнее время немного 
спутал планы некоторых выпускни
ков: ровно через час после начала 
в аудиторию стала подтягиваться 
вторая волна желающих стать ма
тематиками.

Мероприятие началось с оглаше
ния официальных данных, о которых 
подробно рассказала директор инс
титута математики и компьютерных 
наук Ирина Захарова. Оказалось, 
что на сегодняшний день в инсти-

ЯНА САВАРИНА

Тюменский государственный 
университет продолжает 
«открывать двери» своих факуль

тетов. На этот раз школьников 
радушно принимал физический фа
культет. Состоялось это немало
важное событие в жизни каждого 
абитуриента - любителя физики 14 
апреля.

В какую аудиторию заходить, 
понятно было сразу: звук гитары и 
дружный хохот выдал «место дис

В гостях у физики: 
концерт и лекция

локации». Стоит отметить и подоз
рительную нехватку мест для всех 
желающих познакомиться с жизнью 
факультета. Впрочем, тайна вскоре 
раскрылась. В конце мая второ
курсникам физического факультета 
предстоит нелегкий выбор специ
ализации, поэтому ребята пришли 
еще раз послушать о тех возмож
ностях, которые им предлагаются. 
А выбрать есть из чего. На сегод
няшний день на факультете функцио
нируют четыре кафедры, налажены 
научные связи и контакты с такими 
крупными компаниями, как ОАО 
«СибНац», «Schlumberger», «Сур- 
гутнефтегаз»», «Лукойл», заключе
ны договоры с 27-ю предприятиями 
области о трудоустройстве выпус
кников, ведется сотрудничество с 
учеными Болгарии, Польши, Фин
ляндии, Словакии и других стран. 
Правительство области выдели
ло порядка 414 миллионов рублей 
на инновационные работы. На эти 
деньги будет закуплено новое обо
рудование, модернизированы старые 
и открыты новые лаборатории.

Само мероприятие условно 
можно было разделить на две 

Институт 
математики 

и компьютерных: 
наук принимает 

гостей
туте получают высшее образование 
порядка 1300 студентов, трудятся 
более ста преподавателей, из них 
20 докторов и около 50 кандидатов 
наук. Обучение проводится по следу
ющим специальностям: математика, 
прикладная математики в экономи
ке, математическое обеспечение и 
администрирование информационных 
систем, информационные системы и 
технологии, а также очень модная на 
сегодня компьютерная безопасность. 
К тому же есть возможность полу
чить степень бакалавра по новому 
направлению - «Механика. При
кладная математика». Если вам уже 
что-то приглянулось, дело за малым 
- сдать математику и русский язык 
в форме ЕГЭ. Хотя рано расслаб
ляться не стоит. Как отметила Ирина 
Захарова, каждый год в институте 
наблюдается жесточайший конкурс. 
Так, например, в 2006 году на одно 
бюджетное место претендовало 32 
человека. Такой ажиотаж вполне 
объясним: выпускники института 
очень востребованы на рынке труда. 
Болес того, будучи еще студентами, 
некоторые находят себе достойно оп
лачиваемое рабочее место.

О специфике обучения на каждой 
из специальностей института в этот 
день рассказали заведующие ка
федрами. На протяжении всех вы

части: праздничную и официальную. 
Начать решили с концерта. Перед 
собравшимися выступил дипломант 
фестиваля-конкурса «Университет
ская весна» Андрей Бабицын. Де
вушки по традиции охали, молодые 
люди удивленно качали головами. В 
качестве визитной карточки факуль
тета был показан небольшой видео
фильм о студенческой жизни: здесб 
вам и сложные схемы, и поцелуи на 
задней парте, и гитары, и здоровый 
сон во время лекции, и громоздкие 
формулы, написанные на доске.

Официальная же часть состояла 
из знакомства с научной деятель^ 
ностыо факультета. Заведующие 
кафедрами с таким упоением рас
сказывали о своих предметах, что 
порой казалось, ты находишься 
не на Дне открытых дверей, а на 
лекции. При желании можно было 
получить первичные знания о водо- • 
родной связи и технологии добычи 
нефти. Завершал мероприятие пред
седатель студенческого актива фа
культета Владимир Винярский. Он 
рассказал о всевозможных конкур
сах и концертах, проводимых нах 
физическом факультете. Так, на
пример, уже традиционными с 
Дни физики, когда преподавателе^ 
студенты соревнуются в различных 
дисциплинах: от спорта до интел
лектуальных баталий.

Если вас заинтересовал данный 
факультет... В качестве вступитель
ных испытаний принимаются сер
тификаты Единого госэкзамена по 
математике и физике ( профильные )( 
и русскому-языку. В прошлом году 
конкурс на бюджет составлял по
рядка 4-5 человек на место, средний 
проходной балл - около 125-128.

ступлений можно было наблюдать 
слайд-шоу, составленное из фото
графий студенческой жизни: вид из 
окна пятого корпуса, светлая ауди
тория, самые яркие моменты будней 
будущих математиков.

Учеба учебой, но, как известно, 
студенческие годы - самые яркие. 
Институт математики и компьютер
ных наук тому прямое подтверж
дение. Тут вам и «Студенческая 
весна», и «Дебют первокурсни
ка», и команда КВН института, и 
возможность попробовать себя в 
хореографической студии или интел
лектуальном клубе... Председатель 
студенческого совета Виталий Пого-' 
релов поделился с гостями амбициоз
ными планами: «В следующем году 
мы собираемся взять Гран-при на 
университетском фестивале...» Так 
что, если у тебя, выпускник, есть 
желание в этом поучаствовать, тебя 
уже ждут в институте математики и 
компьютерных наук.

Дополнительную информацию 
об институте .можно узнать на 
сайте Тюменского государствен
ного университета: http://iviviv. 
utmn.ru или по телефону: (3452) 
45-56-53 (приемная комиссия 
ТюмГУ)

4 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://iviviv
utmn.ru
http://www.utmn.ru
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ИРИНА КАСПЕРОВА

Таков девиз института государства и права ТюмГУ, в котором 
4 марта прошел День открытых дверей.

Старшеклассники стоят сейчас перед нелегким выбором: куда 
пойти учиться и какую профессию, а значит, и направление будущей 
жизни, выбрать? Сориентироваться в огромном пространстве специ
альностей и учебных заведений помогают Дни открытых дверей. Эти 
встречи нужны для того, чтобы выпускник имел возможность уви
деть'место своей будущей студенческой жизни и узнать, как будут 
проходить его учебный и внеучебный процессы.

В начале Дня открытых дверей всех пришедших познакомили с 
руководством и преподавателями института.

В своем вступительном слове директор института Геннадий Че
ботарев отметил следующее: «Наш университет по праву можно 
назвать элитным». Об этом свидетельствуют хорошая материально- 
техническая база, высокий уровень преподавательского состава, ши
рокие международные связи. Геннадий Николаевич также отметил, 
что ТюмГУ в рейтинге классических университетов занимает 9-е 
место в стране. А на недавно прошедшем конкурсе инновационных 

■проектов наш вуз занял 10-е место, среди более чем 250 универси
тетов-участников. Еще одна награда в копилку ТюмГУ!

После выступления директора слово перешло к преподавателям. 
Они рассказали о том, что представляет собой та или иная специаль
ность (на данный момент в ИГиПе существует три специальности: 
юриспруденция, государственное муниципальное управление, налоги 
и налогообложение). Далее заместитель ответственного секретаря 
приемной комиссии ТюмГУ Андрей Ларионов обозначил основные 
правила и условия приема учащихся в Институт государства и права 
и ответил на поступившие вопросы.

На этом официальная часть Дня открытых дверей была окончена. 
За ней последовала развлекательная программа. Выпускникам был 
показан фильм об институте, в котором демонстрировался учебный 
процесс, звучали слова сегодняшних студентов, которые отмечали 
семейную обстановку и психологический комфорт в ИГиПе. Перед 
школьниками и их родителями выступила студентка II курса инсти
тута Ольга Бредихина с песней под гитару. Заинтересовали слуша
телей миниатюры театрального направления «Внеучебка».

Пожалуй, самой интересной частью Дней открытых дверей стала 
небольшая экскурсия по институту. Школьники внимательно слушали 
и с любопытством заглядывали во все двери. Впечатляющим момен
том экскурсии стала стена с фотографиями выпускников ИГиПа. И 
это не удивительно, ведь среди них известные и влиятельные люди 
нашего города, области и даже страны: губернатор Тюменской об- 
■<сти Владимир Якушев, заместитель губернатора Наталья Шевчик, 
Президент ОАО «Запсибкомбанк» Дмитрий Горицкий, Председа
тель избирательной комиссии Тюменской области Игорь Халин, за
меститель руководителя секретариата руководителя Администрации 
Президента РФ Анастасия Ракова и др. Есть на кого равняться 
современному студенту, главное - сделать правильный выбор и свя
зать свою жизнь с любимой профессией.

ЯНА САВАРИНА

Прошли те времена, когда 
лучшая консультация и пси
хологическая помощь оказывалась 

подругой на кухне. В наше время за 
душевное здоровье населения сра
жаются профессионалы. Кто они, 
настоящие психологи? Чем занима
ются? Какими качествами нужно об
ладать, чтобы стать специалистом в 
данной области? Об этом и о много 
другом говорили 3 марта в Тюмен
ском государственном университете 
на Дне открытых дверей факультета 
психологии.

Первый выпуск специалистов со
стоялся в 2000 году. На сегодняшний 
день факультет психологии является 
одним из самых маленьких в универ
ситете: здесь обучаются около 300 
студентов. Немаловажен и тот факт, 
что все преподаватели являются при 
этом практикующими психологами, 
что позволяет студентам получать 
не только теоретические знания, но 
и сведения о практической стороне 
своей будущей деятельности.

Знакомство с факультетом на
чалось с официальной части. За
меститель ответственного секретаря 
приемной комиссии ТюмГУ Андрей 
Ларионов подробно рассказал о пра
вилах и особенностях поступления в 
вуз в 2007 году. Прием документов 
на обучение по договорной основе

«Наш факультет
не нуждается в рекламе...»

ЯНА САВАРИНА

Будущие абитуриенты нереши
тельно поднимаются по лес
тнице. Для многих из них эти шаги 

по вузовским ступенькам были пер
выми. Символично. На стенах висят 
плоды студенческого творчества - 
яркие, красочные плакаты, обильно 
сдобренные вырезками из журна
лов. Ни слова по-русски. Впрочем, 
ничего удивительного, ведь школь
ники пришли знакомиться с факуль
тетом романо-германской филологии. 
Такую возможность предоставил им 
Тюменский государственный универ
ситет 24 марта.

«Наш факультет не нуждается в 
рекламе», - буквально с первых минут 
заявила декан ФРГФ Лариса Чу- 
фистова, сразу задав тем самым тон 
беседы. Эта встреча носила, скорее, 
информационный характер. Дока
зывать, что факультет романо-гер
манской филологии самый лучший, 
творческий и востребованный, никто 
не стал. Будущие абитуриенты, среди 
которых в этом году было замечено 
внушительной число молодых людей 
(что редко встречается на данном фа
культете), послушно внимали.... 

уже начался. В целом же техно
логия поступления не изменилась. 
Чтобы стать студентом-психологом, 
в этом году абитуриентам предлага
ется сдать русский язык и матема
тику в форме ЕГЭ, а также пройти 
творческий конкурс. Тема его звучит 
следующим образом: «Компетент
ность в межличностном общении». 
Сам конкурс будет состоять из трех 
этапов. Сначала абитуриентам пред
лагается выполнить ориентировочный 
тест. Далее следует анализ видеоф
рагмента по заготовленной схеме. И 
напоследок - дискуссия в группах по 
10-15 человек. Вот так все непрос
то, зато есть ради чего «попотеть»! 
Когда все вступительные испыта
ния, переживания и бессонные ночи 
позади, перед новоиспеченным сту
дентом-психологом открываются если 
не безграничные, то точно обшир
ные возможности. Прежде всего, 
это общеуниверситетские творчес
кие мероприятия: «Дебют первокур
сника», «Университетская весна», 
«■Что? Где? Когда?». Внутри самого 
факультета также существуют свои 
традиции. Так, например, в течение 
уже четырех лет студенты собирают
ся все вместе, сдают часы, мобиль
ные телефоны и работают три дня в 
режиме полного погружения. Назы
вается все это «Зимняя психологи
ческая школа». Попробовать себя в 
качестве руководителей проектов по

ФРГФ существует уже более 30 
лет. За это время накоплен огром
ный и очень ценный опыт преподава
ния иностранных языков, налажены 
контакты с зарубежными странами, 
подготовлено немало хороших спе
циалистов. На сегодняшний день 
факультет предлагает обучение по 
трем специальностям: теория и ме
тодика преподавания иностранных 
языков, перевод и переводоведение, 
а также теория и практика междуна
родной коммуникации. О специфи
ке каждой специальности подробно 
рассказали заведующие кафедрами 
факультета.

И хоть обещали лингвисты без 
рекламы, но, как известно, сам 
себя не похвалишь... Так, напри
мер, заведующая кафедрой англий
ского языка Наталья Белозерова 
отметила, что материально-техни
ческая база факультета может по
соперничать с другими крупными 
вузами. Спорить с этим трудно: 
лингафонные кабинеты, спутнико
вое телевидение, мультимедийная 
техника - все, что лингвистической 
душе угодно. Полученные знания 

Материалы предоставленны отделом маркетинга и рекламы ТюмГУ

могает клуб практической психоло
гии «Сталкер». Одно из направлений 
деятельности этого клуба - «Школа 
юного психолога», функционирующая 
уже на протяжении пяти лет. Пожа
луй, самое интересное для абитуриен
тов. ведь «Школа юного психолога»
- это нечто вроде подготовительных 
курсов. Здесь дают общие пред
ставления о профессии, помогают 
готовиться к творческому конкурсу, 
проводят всевозможные тренинги, 
выявляют самых способных и ода
ренных. По окончании проводится 
конкурс, результаты которого могут 
быть учтены при поступлении.

«Я давно хотела стать психологом,
- рассказывает Ирина. - Это на самом 
деле интересно. Мне кажется, я смогу 
самореализоваться в этой профессии. 
Сегодняшняя встреча только укрепила 
меня в намерении поступать именно 
сюда». Что ж, надеемся, Ирина и 
многие другие старшеклассники, при
шедшие на День открытых дверей к 
радушным и гостеприимным психоло
гам, не ошиблись с выбором профес
сии. Нет, точно не ошиблись.

P.S. Дополнительную информа
цию о факультете, вступитель
ных испытаниях можно узнать на 
сайте Тюменского государственно
го университета hllp://iviviv.ulmn. 
ги. сайте факультета http://psy. 
ulmn.ru 

будущие лингвисты и переводчики 
демонстрируют на различных олим
пиадах и конференциях. Некоторые 
даже получают гранты для обучения 
за рубежом.

Подтверждением слов преподава
телей стали выступления тех, кому 
уже посчастливилось поступить на 
ФРГФ. Студентка четвертого курса 
Вера Усольцева поделилась впечат
лениями от учебы, рассказала о лю
бимых предметах и опыте получения 
гранта. Но не стоит думать, что на 
факультете романо-германской фило
логии только учат и учат. Нет. Сту
денты - люди творческие. Помимо 
участия в общевузовских праздни
ках, таких, как «Университетская 
весна» и «Дебют первокурсника», 
на факультете проходят и собствен
ные мероприятия: интеллектуальные 
игры, поэтические и театральные 
вечера. На иностранных языках, 
разумеется.

Заинтересовались? Тогда оста
лась самая малость - поступить. Для 
этого необходимо сдать в форме ЕГЭ 
русский и иностранный язык, а также 
пройти собеседование. Удачи!

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru 5
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Хочу стать президентом и сделать Россию великой
Вот так, ни больше ни меньше. 

Только Президентом России. Дру
гого занятия выпускник академичес
кой гимназии не видит. И правильно. 
Надо ставить высокие цели и доби
ваться их достижения. Кто не меч
тает, тот не живет интересно. Да и 
не пьет шампанского.

Как вы уже поняли, мы в очеред
ной раз решили поюворить с гимназис
тами. Этот выбор обусловлен разными 
обстоятельствами, в том числе и же
ланием получить мудрое обоснование 
мечты, которая сейчас не дает покоя 
каждому выпускнику школы. Но мы 
усложнили задачу еще и тем, что поп
росили наших визави написать, а где 
они собираются после окончания вуза 
работать и, главное, сколько денег им 
на первое время хватит для получения 
их «финансового счастья».

Народ с энтузиазмом нам пове
дал о разных путях достижения своей 
мечты. Приятно заметить, что все 
собрались продолжить образование. 
Большинство при этом выбирает ау
дитории ТюмГУ. Есть и такие, кто 
собрался покорять Москву. Нор
мально желание.

С зарплатой у людей тоже 
полный порядок. Для начала 30-40 
тысяч хватит.

Еще примечательная подробность, 
которая встречается в откровени
ях чаще других: многие хотят стать 
юристами. Потому что они умеют 
хорошо разговаривать, хотят бороть
ся за справедливость, мечтают быть 
хорошим высокооплачиваемым ад
вокатом и работать в... ООН. Мы 
процитировали лишь небольшую часть 
из сочинений гимназистов. И пос
тарались сохранить их лексику. Всем 
понятно, что хотят молодые. У них, 
наверное, это получится.

Кстати, Максим Могильный 
- студент химического факультета 
ТюмГУ уже стал чемпионом мира по 
химии. И стипедиатом Президента 
России. На него за его знания сва
лилась просто мировая слава. Ин
тересно, что будет дальше. А ведь 
окончил парень академическую гим
назию ТюмГУ. В прошлом году это 
было. Вот так все и случается.

«В данный момент существует 
очень много разных профессий. Хо
чется выбрать интересную и востре
бованную работу. Я остановилась 
на профессии налогового работ
ника. По моему мнению, мне эта 
работа очень подходит. С таким об
разованием можно работать во всех 
сферах, так как экономисты нужны 
везде, предприятия платят налоги 
государству, поэтому, думаю, без 
работы я не останусь. Рассчитываю 
на хорошую заработную плату, хотя 
это не важно. Главное, чтобы нра
вилось работать».

«Люблю литературу, интересует 
работа, связанная с газетами, жур
налами, их редактированием и про
движением на рынке. Хочу быть 
редактором, возможно, издателем. 
Получить образование хочу на фи
лологическом факультете ТюмГУ, а 
работать в Екатеринбурге».

«Я буду учиться на факульте
те «Налоги и налогообложение», 
хочу стать налоговым инспекто
ром. Буду поступать в Институт 
мировой экономики, управления и 
права. Сначала буду работать в го
сударственных структурах. А потом 
займусь частным предприниматель
ством (ресторанный бизнес). Естес
твенно, хочется работать на себя 
и получать достойную заработную 
плату, чтобы обеспечить родителей, 
сестру и свое будущее, позволить 
себе побывать во многих странах 
и реализовать себя как личность. 
Для самого начала хотелось бы по
лучать 30 000 - 40 000 рублей, а 
потом повысить: от 70 000 до ос! 
Но главное - верить в себя, и исе 
получится!»

«Пойду учиться в ТюмГУ на 
экономический факультет. Выбрала 
по своему темпераменту, возмож
ностям, расположенности к мате
матике. Хотелось бы работать в 
какой-нибудь фирме или банке. Но, 
возможно, увижу себя в будущем в 
роли учителя».

«Я мечтаю стать режиссером ху
дожественного фильма. Кино - моя 
страсть! Буду учиться во ВГИКе, 
буду получать много денег, у меня 
будет много зрителей и почитате
лей».

«Юрист, адвокат, прокурор, 
судья, директор личного бизнеса. 
Просто хочу!»

«В будущем вижу себя архео
логом, научным сотрудником, затем 
директором научного института. 
Душа лежит! Хочу учиться на исто
рическом факультете ТюмГУ».

«Хочу стать подростковым или 
детским психологом. Интересно 
изучать психологию личности, а 
особенно подростков. Планирую 
поступать на психологический фа
культет ТюмГУ. Но мои родители 
многие и знакомые против».

«Я планирую стать юристом. 
Во-первых, это зачастую высокооп
лачиваемая профессия. Во-вторых, 
мне это очень интересно. В-треть
их, это семейная традиция. Хорошее 
правовое образование можно полу
чить только в ТюмГУ (ИГиП)».

«Хочу стать юристом, адвока
том, потому что мечтаю об этом с 
детства».

«Люблю проектирование, конс
труирование, строительство. Хочу 
получить образование архитектора 
в Тюменском государственном ар
хитектурно-строительном универ
ситете. В будущем планирую стать 
предпринимателем (организация 
бригады, оказание строительных 
услуг), буду входить в руководя
щий состав».

«Профессия журналиста может 
удовлетворить все мои творческие 
потребности. В лучшем случае буду 
редактором спортивного журнала».

«Единственное, что я умею 
хорошо делать - разговаривать. 

Поэтому планирую получить юри
дическое образование и стать дирек
тором нотариальной конторы».

«Буду прокурором: иду по 
стопам родственников и нравится 
следить за справедливостью!»

«Моя будущая профессия - пе
реводчик в сфере межкультурной 
коммуникации. Собираюсь получать 
образование в ТюмГУ на факуль
тете романо-германской филологии. 
Привлекает возможность много 
путешествовать и узнавать новое 
о зарубежных странах, культурах, 
общаться с людьми».

«Я буду высококвалифициро
ванным ц высокооплачиваемым ад
вокатом, поэтому я поступаю на 
юридический факультет ТюмГУ. 
Также я вижу себя в сфере биз
неса, связанного с распространени
ем сетей бутиков одежды и обуви. 
Годам к тридцати планирую от
крыть свой ночной клуб. Я уверена, 
что смогу всего этого добиться!»

«Я хочу стать телеведу
щей: много общения с разными 
людьми».

«Буду поступать в ТюмГУ на 
факультет «Налоги и налогообло
жение». Выбор обусловлен только 
востребованностью, а не собствен
ным желанием. Возможно, далее, 
получив высшее образование, буду 
заниматься тем, что мне нравится: 
в культурной деятельности».

«Хочу стать президентом и сде
лать Россию великой».

«Сердце расположено к работе 
дипломата или специалиста по ми
ровой экономике».

«Стану программистом: много 
платят. Планирую поступать на 
физический факультет ТюмГУ, а 
в будущем стану президентом ком
пании».

«Хочу стать экономистом, бан
киром... Нравится трудность и вы
сокий конкурс. Буду поступать в. 
МИФУБ. Мечтаю о приличной за
рплате приличного экономиста».

«Я хочу стать экономистом: 
нравится работа с цифрами, к тому 
же высокооплачиваемая. После 
окончания ТюмГУ планирую стать 
начальником отдела».

«Из-за влияния родителей и ув
лечения компьютерами в будущем 
буду программистом».

«Хочу пойти в ООН: связь с 
молодежью. Это очень интересная и 
активная работа. А еще можно жить 
в Брюсселе. Получить образование 
планирую в Санкт-Петербургском 
госуниверситете».

«Люблю воду, биологию, экспе
диции. Я буду поступать на биофак 
ТюмГУ, «Водная экология». Воз
можно, буду работать в Бассейно
водном управлении или заниматься 
разработкой и внедрением естес
твенных биологических очистите
лей, восстановителей воды, водных^, 
экосистем».

«Я хочу быть биохимиком. Пла
нирую работать преподавателем или 
учителем в школе. Или на биоло
гическом факультете. Сколько буду 
зарабатывать, не предполагаю. Био
логия - очень интересная и перспек
тивная наука».

«К окончанию гимназии я очень 
четко поняла, что юриспруденция 
- мое призвание! Я хочу судить 
людей, помогать им, используя 
знание законов и прав РФ. Ведь 
незнание закона не освобождает от 
ответственности, а предупрежден - 
значит, вооружен. А вооружиться 
мне поможет наш любимый ТюмГУ, 
а именно ИГиП».

Опрос провела Евгения Баги

ЛИЦА j

Важна не сила голоса...
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Впервые студенческое лето для тре
тьекурсника института математики и 
компьютерных наук ТюмГУ Евгения Фе
дотова пройдет не в загородном детском 
центре. В памяти останется неугомонное 
вожатское прошлое с теплыми вечерами, 
где под гитару среди прочих звучала его 
любимая песня с всегда громким припе
вом «Зеленое небо, красным облака...». 
Главным исполнителем был, конечно. 
Женя. Но к концу смены ему подпевали 
уже все ребята, и казалось, гибкие ма
кушки высоких сосен двигались исклю
чительно в такт их музыке.

Гитара - неизменный спутник 
Е.Федотова на протяжении многих лет. 
С ней он выступал на различных музы
кальных фестивалях (первым крупным 
был фестиваль «Димитриевская суббо
та», тогда Женя учился в 10-м классе 
Боровской средней школы №1). Впро
чем, учителя больше знали о его интел
лектуальных способностях, о победах на 
олимпиадах по информатике, в том числе 
и на областном уровне. Никого не удиви
ло, что Евгений окончил школу с золотой 
медалью. А еще - музыкальную школу 
по классу фортепиано, а также баяна. 
Гитара появилась в его жизни случай
но: среди пыльных пожелтевших книг, 
давно перевезенных родителями в гараж, 
он обнаружил сборник туристских песен. 
Старая книжка вновь вернулась домой, а 
из комнаты стали звучать оптимистичные 

и искренние походные песни. Вначале под 
фортепианную музыку, а чуть позже, как 
и положено, под гитарную. Чтобы ов
ладеть новым инструментом, музыканту 
хватило ускоренных курсов. Гитара была 
привезена со знаменитого Грушинского 
фестиваля четыре года назад, когда он 
выступал там среди начинающих. С ней 
он становился лауреатом областных «Сту
денческих весен», а в прошлом году на 
российской «Студенческой весне» полу
чил диплом III степени.

В этом году Женя вновь участвовал в 
студенческом фестивале (с песней Бориса 
Есипова «Возьми гитару») и победил.

Но будущая специальность Жени 
- математик-программист, и, кажет
ся, далека от музыки. Но это лишь на 
первый взгляд. На традиционной ап
рельской научной конференции студент 
выступал с написанной им программой 
автоматической генерации... мелодии по 
заданной гармонии. Проще говоря, его 
программа должна сама строить мелодию 
по предложенной последовательности ак
кордов. Пока функциональность проекта 
реализована не полностью, Евгений пла
нирует ее доработать.

Чаще всего после выступлений сту
дент остается недоволен звуком (подво
дит техника, гитару плохо слышно), а не 
своим исполнением. Хотя о своем голосе 
он говорит без преувеличений: «Не могу 
сказать, что я хороший вокалист. К при
меру, на эстраду меня бы не взяли. Спа
сает то, что в бардовской песне важна 

не сила голоса, а интонация». А еще он 
считает, что песня обязательно должна 
пройти обкатку. Потому с одной и той 
же песней выступает перед разными ау
диториями, старается услышать советы 
профессионалов. Для этого посещает клуб 
авторской песни ТюмГУ, возглавляемый 
Сергеем Ломакиным из межрегиональ
ного центра авторской песни «Третий 
полюс».

По определению Е.Федотова, 
«барды - люди без возраста, а их песни 
про жизнь, на простые, но интересные 
темы, написанные легким языком. И этот 
жанр не должен быть массовым, направ
ленным на извлечение денег. Иначе уйдет 
то ценное, ради чего и хочется петь или 
слушать песню».

Кстати, к деньгам у Жени отноше
ние спокойное и... профессиональное. 
Ведь он заочно учится в университете 
еще на одной специальности - «Финан
сы и кредит». И предпочитает тратить с 
умом. На премию, которой наградили его 
за творческие успехи в рамках реализа
ции приоритетного национального проекта 
«Образование» в числе 15 талантливых 
студентов Тюменского госуниверситета, 
он планирует приобрести себе электро
акустическую гитару.

Возможно, уже с ней он выступит 
в этом году на российской «Студенчес
кой весне».

Дальше будет лето. Любимое время 
года, так как «летом гитара звучит осо
бенно душевно».
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С чего начинается Родина?
ОЛЬГА 41IPKOBA

Так звучала тема урока-исследо
вания педагога Тюменской средней 
школы №72 Ф.А.Биктимировой, 
одной из участниц конкурса уроков 
научно-практической конференции 
«Региональные культурные ланд
шафты». Поиск неповторимости, 
уникальности места и времени, и 
даже подачи материала в учебной 
среде характеризовало урок этот и 
другие, показанные на филологичес
ком факультете ТюмГУ. Важно, что 
факультет за последние годы стал 
центром духовного и интеллектуаль
ного общения школьных педагогов и 
Мгников. Ранее проводились реги
ональный конкурс открытых уроков 
«Город как культурное пространс
тво» (2003 год), конкурс творчес
ких работ учащихся «Тюмень - город 
будущего» (2005 год), 1-й городской 
конкурс творческих и исследователь

ских работ учащихся и конферен
ция «Улицы детства В.Крапивина» 
(2006 Г.).

В этот раз школьные педагоги- 
практики (учителя начальных клас
сов, преподаватели русского языка 
и литературы, истории и обществоз
нания, музыки) показывали стендо
вые уроки по региональной тематике 
с использованием информацион
но-коммуникационных технологий. 
Конференция объединила предста
вителей вузовской науки и педаго
гов-практиков, так как, по мнению 
преподавателя кафедры русской ли
тературы и координатора занятий 
И. Р. Смирновой, «региональные ас
пекты изучения литературы и куль
туры, постижение коренных основ 
бытия и миросозерцания народов, 
населяющих Сибирь, националь
ная самоидентификация - глубинная 
задача современного гуманитарного 
образования».

Еще М.Салтыков-Щедрин 
писал, что «Отечество - тот таинс
твенный, но живой организм, очер
тания которого ты не можешь для 
себя отчетливо определить, но кото
рого прикосновение к себе непрерыв
но чувствуешь...» Именно поэтому, 
как считает председатель жюри кон
курса, заведующая кафедрой рус
ской литературы ТюмГУ профессор 
Е.Н.Эртнер, происходит постепен
ная интеграция литературы и геогра
фии: «Появляется общее культурное 
пространство - ментальное, а не 
просто географическое. Географы 
сегодня изучают художественную 
литературу, поэтические образы гео

графических объектов. На стыке фи
лологии и географии сложилась новая 
дисциплина - культурная география, 
которая исследует культурный лан
дшафт. Филологи и географы, мы 
оказываемся на одной территории: 
сопоставляем ландшафт природный с 
художественным, исследуем смыслы 
места, их изменение во времени».

Сложно оценивать, кто лучше, 
а кто хуже, когда дело касает
ся учителей. Но победители были 
названы. Ими стали учитель на
чальных классов школы №70 
О.В.Азарова, представившая кон
спект урока-исследования по теме 
«Сказка или быль?» по произведе

ниям К.Я.Лагунова; учитель исто
рии и обществознания школы №36 
Л.В.Налимова, разработавшая кон
спект урока-конференции «Тюмень 
в суровые годы испытаний»; учитель 
русского языка и литературы школы 
№14 И.В.Семёнова, подготовив
шая конспект-урока-исследования на 
тему «Печка нежит, а дорожка учит» 
(о художественных особенностях 
сказки П.Ершова «Конек-Горбу
нок»). Среди лауреатов конкур
са оказались представители школ 
№67 (Г.В.Александрова), №72 
(Н.В.Бызова, Ф.А.Биктимирова), 
№66 (Л.Т.Берсенева),
№30 (О.А.Самарина), №91 

(И.М.Дмитриева, Н.В.Шалай), 
гимназии №83 (С.А.Лысова, 
Л.А.Салихова).

Инициаторами проекта в рамках 
Всероссийской научной конференции 
«Региональные литературные ланд
шафты: история и современность», 
посвященной 370-летию литературы 
Сибири выступили кафедра русской 
литературы ТюмГУ, городской ин
формационно-методический центр, 
ТООО «Общество русской куль
туры», запланировавшие издать ме
тодический сборник и электронную 
версию конспектов уроков по реги
ональной тематике.

ВЕСЕННИЙ СЕМЕСТР В ТюмГУ - РАБОТА С ПОЖИЛЫМИ ЛЮДЬМИ
ЕВГЕНИЯ БЕЛЯКОВА

В течение четырех месяцев (с 
февраля по май) на базе Института 
педагогики, психологии и управле
ния работал «Центр консультативной 
поддержки» - совместный проект 
ученых Тюменского государственно
го университета и Тюменского отде- 

^Ь.ия некоммерческой общественной 
Организации «Знание», поддержан
ный грантом Президента РФ.

Этой весной в Тюменском госу
дарственном университете обучались 
весьма необычные студенты. Возраст 
некоторых из них доходил до 80 лет. 
Люди пожилого возраста - одна из 
наиболее социально и психологически 
уязвимых групп в нашем обществе. 
Внимание к проблемам пожилого 
человека в Тюменском универси
тете становится доброй традицией. 
Особые возможности для решения 
задачи социальной интеграции по
жилых людей в Тюменском госу
дарственном университете связаны 
с тем, что наш вуз - активный со
циальный институт, имеющий опыт 
создания и реализации социальных 
образовательных программ. В 2004 
году на базе Тюменского государс
твенного университета был открыт и 
на протяжении 2,5 месяцев осущест
влял работу «Социально-гуманитар
ный университет третьего возраста» 
- проект, поддержанный грантом 
губернатора Тюменской области. В 
2006 году проект «Центр консульта
тивной поддержки», разработанный 
учеными университета в содружестве 
с Тюменским отделением общества 
-Знание», получил грантовую под

держку Президента РФ.
В 2006 году Общественная 

палата России и полномочный пред
ставитель Президента РФ по Ураль
скому Федеральному округу в целях 
обеспечения государственной подде
ржки некоммерческих организаций 
(НКО). участвующих в развитии 
институтов гражданского общества, 
проводили конкурс на получение го
сударственных грантов. 15 декабря

Президент России Владимир Путин 
своим распоряжением утвердил 
список из 1054 НКО, прошедших 
конкурс. Более 80 некоммерческих 
общественных организаций Ураль
ского Федерального округа получи
ли грантовую поддержку Президента 
РФ. В Тюменской области всего 
было представлено 43 проекта, из 
них вышел в региональный тур 31, и 
в итоге 26 проектов получили госу
дарственную поддержку. Это самый 
лучший результат по УрФО по срав
нению с другими регионами России. 
Так, Тюменская область опережа
ет другие субъекты Федерации в 
распространении софинансирования 
отдельных программ национальных 
проектов на сектор гражданских ини
циатив. Тюменская область стала 
абсолютным лидером среди субъек
тов УрФО по числу конкурсантов и 
финалистов. Например, Курганская 
область представила 12 проектов, 
ХМАО - 6. ЯНАО - 15. На проек
ты, представленные некоммерческими 
организациями Тюменской области в 
различных сферах деятельности, было 
выделено 4 млн. 610 тыс. руб.

Основная задача Центра - со
здать систему психолого-педаго
гической поддержки для граждан 
зрелого и пожилого возраста. Работа 
велась в рамках трех направлений: 
«Консультирование по жизненным 
навыкам, развитие системы цен
ностей», «Консультативно-коррек
ционная помощь семье», «Группы 
личностного роста». Занятия про
водились ведущими специалиста
ми Тюменского государственного 
университета, которые совмещают 
научно-педагогическую деятель
ность с практической работой в 
качестве тренеров-психотехников, 
имеют разработки в области пси
холого-педагогической коррекции 
и психолого-педагогической под
держки семьи, психологического 
сопровождения различных обра
зовательных проектов. Использо
вались различные формы занятий 
- лекции, семинары, тренинги. 
Разработан пакет методических 
материалов. В ходе занятий ис
пользовались активные методы со
циально-психологического обучения, 
дискуссии, игровые ситуации, и это 

создало возможность более тесно
го общения участников, что также 
имело немаловажное значение для 
достижения целей проекта.

Программа «Консультирование 
по жизненным навыкам, развитие 
системы ценностей» ориентирована 
на слушателей, которые занимают 
активную жизненную позицию и 
стремятся построить свое жизнен
ное пространство в современном 
обществе, максимально используя 
собственные интеллектуальные и 
личностные ресурсы. Люди зрело
го и пожилого возраста обладают 
неоценимым жизненным капита
лом, богатым профессиональным 
и личностным опытом, который 
может быть успешно реализован 
на данном этапе их жизненного 
пути при условии освоения совре
менных социально-психологических 
технологий. В программу включены 
занятия, позволяющие освоить спо
собы продуктивного межличност
ного взаимодействия, технологии 
эмоциональной саморегуляции и ак
тивизации личностного потенциала, 
способы самопрезентации и фор

мирования имиджа, 
технологии трудоуст
ройства, способы уп
равления временем 
(таймменеджмент).

Программа «Кон
сультативно - коррекци- 
онная помощь семье» 
предназначена для 
слушателей, интересу
ющихся проблемами 
семейной психоло
гии и психотерапии. 
Содержание занятий 
сосредоточено на ос
новных «болевых» 
точках современной 
семьи - проблемы вза
имоотношения поколе
ний в семье, семейные 
конфликты, кризи
сы, ситуации развода, 
измены, вопросы со
здания условий раз

вития ребенка в современной семье. 
Практико-ориентированные занятия 
позволяют познакомиться с техно
логиями решения данных проблем, 
опробовать различные способы их 
преодоления.

Программа «Группы личност
ного роста» была разработана для 
слушателей, ориентированных на 
саморазвитие и личностный рост. 
Личностный рост - это процесс не
прерывного развития человека в 
течение жизни, остановка которо
го вызывает потребность в психо
логической поддержке и помощи. 
Занятия дают возможность позна
комиться с технологиями, восстанав
ливающими способность человека к 
самоизменению и самосовершенство
ванию. В ходе углубленной работы 
в группе личностного роста слуша
тели имели возможность выявления 
своих психологических ресурсов, 
построения оптимального жизнен
ного сценария.

Наш проект является не только 
образовательным, но и социально
терапевтическим. Он вызвал боль
шой интерес со стороны участников. 
Мы провели опрос слушателей, ре
зультаты которого подтвердили 
ценность подобных проектов. Воз
можности «Центра консультативной 
поддержки» заключаются в реализа
ции знаний, накопленного опыта, в 
удовлетворении потребности в соци
альной интеграции людей зрелого и 
пожилого возраста.

Работа в данном направлении 
обязательно будет продолжена, 
летом планируется участие в новом 
конкурсе грантов.

В настоящее время продумы
вается новая тематика занятий, 
поскольку для наших слушателей 
актуальны такие проблемы, как: 
«Психологическая помощь и спо
собы адаптации людей с ограни
ченными возможностями в семье и 
обществе», «Способы активизации 
жизнедеятельности пенсионеров», 
«Подготовка молодежи к вступле
нию в брак».
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Завершился очередной чемпио
нат мира по хоккею, который про
ходил в Москве. С ним в нашей 
стране связывались огромные надеж
ды. Сборная России не завоевывала 
золото мирового первенства с 1993 
года. Не играла в финалах с 2002 
года. Не получилось и в этот раз. 
Почему? Двадцать один год чемпио
нат мира не выигрывала хозяйка чем
пионата. Столько же чемпионом не 
становилась команда, которая одер
жала победу во всех матчах первенс
тва. Последним таким счастливчиком 
была сборная СССР на чемпионате 
мира в Москве в 1986 году.

По всем статистическим выклад
кам не светило нам золото и на этот 
раз. Во-первых, Россия принимала 
чемпионат. Во-вторых, до полуфи
нала со сборной Финляндии наша 
команда выиграла все встречи на 
турнире. Но это только факты, ле
жащие на поверхности. Их можно 
было переломить. Другое дело, что 
этому помешало.

Начнем с верхушки. Каждая 
национальная сборная начинается 
с Федерации. Федерации хоккея 
России по сути один год. Год прав
ления нового президента ФХР Вла
дислава Александровича Третьяка, 
которому сразу предстоял домаш
ний чемпионат мира, на котором 
по определению вся страна ждала 
только победу. Великий в прошлом 
вратарь не смог сделать для этого 
все. Вообще для грамотной работы 
Федерации нужен точно не один 
год функционирования, чтобы на
циональная сборная начала давать 
стабильные медальные результа
ты. Очень долго господин Третьяк 
в начале своего правления боролся 
со своими оппонентами, из-за чего 
прошедший чемпионат России едва

не был сорван. Второе - это иногда 
слишком громогласные и не всегда 
идущие на пользу национальной ко
манде заявления. Например, что он 
лично будет уговаривать приехать 
на московский чемпионат Николая 
Хабибуллина, Сергея Федорова и 
других. В итоге приехали те, кого и 
уговаривать не надо. К чему была 
такая шумиха? Вообще, публичные 
дискуссии по поводу кандидатов шли 
на всем протяжение этого сезона. 
От чего явно было не очень ком
фортно главному тренеру Вячеславу 
Быкову. Так что Третьяку как пре
зиденту Федерации еще есть куда 
развиваться.

Вторая ступенька этой лестни
цы - это тренерский штаб. Ему у 
нас тоже только год. Замечу, что 
тренеры сборной Чехии, Швеции, 
Финляндии, Словакии возглавля
ют свои сборные далеко не первый 
сезон. Стабильность тренерско
го штаба - это важный компонент 
победы. Игроки должны постоянно 
чувствовать своего тренера, как в 

победах, так и в пора
жениях. Игроки и тре
неры должны знать, как 
вести себя в критических 
ситуациях. Это не плюс 
и не минус Вячеслава 
Быкова, просто игроки 
не до конца его еще 
прочувствовали. Быть 
может, если он останется 
на своем посту, на что я 
очень надеюсь, его вза
имодействие с игроками 
будет на уровне чувств и 
взглядов.

Наша сборная про
играла чемпионат мира

Малкин с друзьями 
победят в Ванкувере?!

в одном матче. В матче с не самым 
сильным на этом первенстве сопер
ником. И это в чемпионате, в ко
тором сборная России считалась 
явным фаворитом. Здесь можно пе
рекинуть плавный мостик на третью 
ступеньку успеха - игроков. Они у 
нас как всегда самые талантливые. 
Об этом наша пресса не устает 
писать перед всеми крупными тур
нирами. Во многих случаях пример
но так и есть. Однако что же этим 
талантливым парням опять мешает? 
Если исходить из решающего для 
нашей сборной матча с финнами, 
то им не хватило опыта и такти
ческой выучки. Здесь, наверное, 
единственный камень можно бро
сить в огород тренерского штаба. 
Наша команда не смогла найти 
решение, как сделать игру своей. 
.Финны просто навязали нам свою 
игру, игру у бортов, вечную тол
кучку, зацепы, санкционированные 
нанесения травм: лучшему защит
нику и капитану сборной России. 
Что привело к тому, что из-за не
дочета двух игроков тренерам рос
сиян постоянно на протяжении всего 
матча приходилось менять составы 
пятерок. Все друг друга подменяли. 
Поэтому одну ошибку наша сборная 
все же допустила. Ошибка оказа
лась роковой, она случилась в овер
тайме и перечеркнула все. Почему 
наши игроки и тренеры не смогли 
загнать игру под свои рамки? Вот 
здесь тренерский штаб не сумел 
донести до игроков, как нужно 
действовать в сложный момент. Из
вините, но тут даже можно сказать, 
что россияне не смогли сыграть до 
конца на характере. Бессмысленно 
обвинять вратаря Александра Ере
менко, он провел турнир, я бы даже 
сказал, выше своих возможностей. 
При наличии такой гигантской про
блемы российского хоккея как вра
тари, они у нас все же нашлись! 
Осталось искать характер и на
бираться опыта. Почему возникла 
проблема опыта? Естественно, из- 
за нехватки опытных игроков. Ко
нечно, если исходить из программы 

будущего, то есть Олимпиады 2010 
года, то можно наигрывать этот 
молодежный состав все оставшееся 
время. Но на данном конкретном 
турнире России просто не хвати
ло пары опытных ребят, которые в 
трудную минуту полуфинала взяли 
бы игру на себя. Точнее, один у 
нас был - это Сергей Гончар, и 
в момент, когда он появлялся на 
льду, действия нашей команды ста
новились осмысленными (особенно 
великолепно выглядела его игра в 
большинстве, все-таки недаром это 
один из лучших защитников мира). 
Другое дело если бы их было трое- 
четверо. Например, Алексей Кова
лев и Сергей Зубов. Тут уместно 
вспомнить четвертьфинал Олим
пиады в Турине, игру с Канадой, 
когда наши, ведя 1:0, стали прижи
маться к воротам. Тут-то нас и спас 
опыт. Набоков хладнокровно отби
вал все, что летело в наши ворота, 
а Алексей Ковалев после 
мхатовской паузы загнал 
в самый нужный момент 
вторую шайбу в ворота 
родоначальников хоккея. 
Вот, может быть, этих 
двух мастеров нам и не 
хватило, чтобы стать чем
пионами. Но это мое, 
возможно, субъективное 
мнение.

Есть еще один - ста
тистический фактор, кото
рый не дал нам пройти в 
финал. Семерка примерно 
равных сборных - Россия, 
США, Канада, Чехия, Финляндия, 
Словакия, Швеция - практически не 
могут обыграть друг друга дважды 
на одном турнире. Напомню, что в 
групповом турнире россияне обыг
рали финнов со счетом 5:4. В по
луфинале финны, естественно, учли 
все свои недочеты и сыграли в со
вершенно другой хоккей.

Что еще, на мой взгляд, поме
шало россиянам, так это внешнее 
воздействие. Победа на этом чем
пионате провозглашалась чуть ли не 
как национальная идея, заголовки 

прессы просто сокрушали патрио
тизмом. Неужели нельзя было дать 
ребятам просто играть? Ведь все это 
можно было написать, рассказать и 
после турнира. Тем более почти с 
самого начала чемпионата было по
нятно, что эта сборная создана не 
на один день. Быть может, в 2010 
году мы будем ею гордиться как 
национальным достоянием. Только 
для этого ой как много надо сде
лать. Причем всем. Смешно для 
нас звучит, но в той самой великой 
хоккейной Канаде капитана комг н | 
ды на каждый турнир выбирает пар
ламент! До такой организации дел 
нам еще далековато. Но есть еще 
три года. Представьте, какая вели
кая будет победа, одержанная на 
родине хоккея в Канаде на Олим
пиаде 2010 года! Остается верить, 
надеяться и болеть.

И еще одно, о чем хочется ска
зать и, возможно, это послужит 

для нас утешением. Чемпионат 
мира - далеко не самый престиж
ный турнир. На него съезжаются в 
составе традиционно сильных сбор
ных те, кто освободился от борьбы 
за Кубок Стэнли и от «семейных 
обязательств». Так что чемпионат 
мира - это, простите, скорее вторая 
лига мирового хоккея. А лицом на
ционального хоккея является все же 
Олимпиада, где сборные формиру
ются по принципу отбора лучших 
игроков своей страны, а не тех, 
остался не у дел.

У тюменских студентов 
прошла неделя 

мужского волейбола
В Тюмени с 15 по 19 мая прошел 

турнир по волейболу среди мужских 
команд в рамках территориальной Спар
такиады высших учебных заведений. В 
соревнованиях выступили двенадцать 
команд. Кроме представителей местных 
вузов в спортивном зале нефтегазового 
университета за главный приз состяза
ний соперничали студенческие дружи
ны из Сургута, Тобольска, Ишима и 
Югорска. Игры прошли в двух группах. 
За места с первого по шестое боролись 
хозяева площадки, а также волейболис
ты Сургутского и Югорского госунивср- 
ситетов, местных сельскохозяйственной 
академии и архитектурно-строительного 
университета. Остальные команды ра
зыграли места с седьмого по двенадцатое. 
Спартакиада организована при поддержке 
областного департамента по спорту и мо
лодежной политике.

АСН «Тюменская арена»

МАТЕМАТИКИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ
Заместитель руководителя ЦОФК ТюмГУ 

А.ТАТУР

И мая 2007 года в рамках 33-й спартаки
ады студентов Тюменского государственного 
университета был проведен заключительный 
вид соревнований - легкоатлетическая эстафе

та. В спортивном мероприятии, которое про
водилось на стадионе ФК «Тюмень», приняло 
участие 10 команд (2 юноши и 2 девушки в 
каждой команде), представляющие свои ин
ституты и факультеты. Бегуны продемонс
трировали свои скоростные способности и 
согласованность действий в передаче эстафет
ной палочки. Дистанция для юношей состав

ляла 400 метров, а для девушек - 100 метров. 
От результатов выступления в этом виде со
ревнований зависело положение многих команд 
в итоговой турнирной таблице Спартакиады, 
что добавляло интриги и азарта как спортсме
нам, так и болельщикам.

Первыми на пьедестале почета оказались 
студенты института математики и компью
терных наук, второе заняла сборная команда 
института государства и права, третья по
зиция за командой эколого-географического 
факультета.

Все победители и призеры были награжде
ны памятными призами и дипломами соответс
твующих степеней.

Остальные результаты проведения соревно
ваний выглядят следующим образом:

4 место - МИФУБ;
5 место - ХФ;
6 место - БФ;
7 место - ИИиПН;
8 место - Физ.Ф.;
9 место - Фил.Ф.;
10 место - ИППиУ.
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